
正當全國民眾歡度父親節的時候，本會工作人員為了趕在八月九日上午抵達屏東民眾醫院簽約，八日下午便先行南下屏東，為翌日與民

眾醫院、旗山醫院簽約作準備。在緊湊的一天半之中，為南台灣的僧伽建立了兩個醫療據點，對於今後僧眾健康的維護來說，具有極大

的意義。 

  

整裝待發  

  

    八月八日是個晴朗炎熱的好天氣，下午一點整，本會的專車就在板橋新埔捷運站二號出口等候。那是一部九人座的

小巴士，車身上印著「佛陀看病」圖、本會網址和「長期為僧伽的健康把脈……」等字樣，由黃榮輝師兄擔任駕駛。

胡美華、黃孟玟、吳淑麗三位師姐和筆者陸續上車後，專車立刻駛向基金會，與會宗長老、楊渼嫙師姐會面，並將這

次簽約所需用品全部搬上車後在長老的帶領下出發。  

    此次高屏簽約之行，本會共有十人參加，除了會宗長老率領的我們一行七人之外，董事長道海長老與副執行長淨旭

法師、本通法師則由南普陀寺直接前往屏東普濟寺。我們的專車經由第二高速公路南下，傍晚在台南縣境內的東山服

務區用餐，於晚間七點多抵達屏東縣九如鄉的普濟寺。  

    普濟寺院落寬廣、氣派非凡，面積大約七百二十坪，寺院旁邊有一片廣闊的菜瓜田、後門外有大片的公園預定地，

停車空間非常充裕。大殿寬敞、莊嚴，殿堂上供著三尊金佛，天花板中央的方塊內雕著蓮花座印、蓮花座印下面的水

晶吊燈，正好呈現蓮花形，只要開啟吊燈的開關，就彷彿看見蓮花光芒四射。在進門那端的靠牆位置，有四部箱型冷

氣，每部重量為二十噸。這樣的設計，使殿內溫度宜人，拜佛共修都更能專注平和。  

    身為普濟寺住持的淨旭法師告訴我們，大殿是民國八十七年落成，殿內的裝潢都是他親自設計的。他先引領大家到

大殿禮佛，再到寮房介紹其周邊環境和衛浴設備，同時拜見道海長老。由於海公身體疲憊正在休息，大家向他頂禮之

後便不作打擾。晚上七點半，普濟寺舉行大悲懺法會，我們一行人到達時已接近法會時間，主持法會的淨旭法師趕去

主法，並在法會結束時向信眾宣布本會與民眾醫院、署立旗山醫院簽約一事，請大眾第二天踴躍前往觀禮。  

    晚上，在副執行長淨旭法師的安排下，男眾於普濟寺掛單；女眾則借宿於屏東市的馮文龍居士家中。  

    清晨的普濟寺頗為涼爽、空氣清新，早齋用畢，筆者便在寺院周圍散步，高雄縣佛光山寺的鐘聲，在這裡也能聽

見。上午八點多，會宗長老、黃榮輝師兄和筆者一同前往民眾醫院，九點抵達時，只見胡美華、黃孟玟、吳淑麗三位

師姐已穿著淺綠色旗袍，在現場展開服務工作。  

  

與民眾醫院簽約儀式  

  

    簽約儀式在民眾醫院六樓講堂舉行，現場布置十分典雅，還有古箏伴奏，院長張淑鳳親自接待會宗長老與本會工作

人員。典禮開始時，由淨旭法師擔任司儀，張淑鳳院長與道海長老、屏東市長王進士、立法委員林育生一一致詞，多

位普濟寺的義工菩薩也到場觀禮，現場大約有五十多人。生命電視台、法界衛星電視台、自由時報等人也都派有記者

在現場採訪、攝影。  

    張院長致詞時表示，她是佛門的皈依弟子，負有護持三寶的責任，民眾醫院一向本著佛法的慈悲精神服務社會大

眾；過去，民眾醫院曾經和「一如淨舍」臨終關懷協會合作，成立「一如安寧緩和醫療」病房，今天很高興有機會和

佛教僧伽醫護基金會簽約，為全國的僧眾服務。  

    道海長老謙虛地表示，出家眾雖然是邁向菩提道的覺者，但也是凡夫身，難免有老、病之苦，面對疾病也應以平時

修行的態度，去如法了知、如法解除病苦。他覺得僧醫會和民眾醫院簽約，使得屏東的出家眾有了理想的療病處所，

希望僧俗四眾能以歡喜心接受這件事。他也對慧明法師、會宗長老等人長期關懷出家眾所做的努力表示稱許。  

    王進士市長稱讚張淑鳳院長和蘇哲能副院長夫婦，是秉持佛教的慈悲精神辦醫院，現在和本會簽約合作，可以提升

屏東的醫療水準。立委林育生指出，本會一向與全國的署立醫院簽約合作，現在和民眾醫院簽約，表示張院長的努力

受到佛教界的肯定，今後民眾醫院會更加了解佛教界的需要、幫助更多出家眾。  

    將近十點時，正式進行簽約儀式，然後雙方互換合約書。屏東一如淨舍住持會焜法師也應邀致詞，她非常讚歎張院

長和蘇副院長的慈悲，過去曾經有窮苦的病人前來就醫，張院長夫婦不予收費；現在她更讚歎該院與本會的簽約。  



    簽約儀式完成後，會宗長老致感謝詞。他首先稱讚蘇副院長過去在本會舉辦台灣東、中、西部各地義診時，率先提

供免費服務的義舉。其次，舉例說明許多出家眾不方便到一般醫院看病的情況，而在道海長老的慈悲照顧下，本會只

要得到僧眾生病的報告，不論地方如何偏僻，都立刻趕去協助。最後，會宗長老指出，三寶中的僧寶是走向真理、走

向解脫的人，如果大眾能夠護持僧寶、解除僧寶的病苦，就能讓人間真理充分發揚，進而促使人人邁向解脫。  

    會宗長老致詞完畢，大眾跟隨張院長、海公、長老移駕到醫院一樓門口，舉行揭牌儀式，由張院長、海公、長老、

淨覺法師、王市長、林委員一同揭開紅布，大眾立刻鼓掌，慶祝南部第一家僧伽特約醫院完成簽約。最後在諸位法

師、志工與院方人員合影留念下，結束本會與民眾醫院的簽約儀式。  

  

與旗山醫院簽約  

  

    結束與民眾醫院簽約儀式後，大家返回普濟寺午齋、午休。下午一點半，出發前往高雄縣旗山醫院。抵達旗山醫院

時，院長吳彬安等人已在門口熱情地迎接，法界衛星電視台記者、生命電視台記者也先後到達現場，並訪問吳院長、

海公、會宗長老。吳院長在接受訪問時，說明此次簽約的緣由，及該院站在人道立場，體恤出家人經濟拮据而提供優

惠服務。  

    海公表示，全國約有十多萬名出家人，其中病痛纏身卻無力就醫者、繳納不起健保費者，重病、慢性病、老人病而

乏人照料者，大有人在。本會於八十七年成立後，致力於建構教內各寺院僧眾的醫療保健制度、整合醫療資訊，協助

僧伽之安養。  

    會宗長老在訪問中說明此次簽約的意義。他指出，署立旗山醫院為僧眾提供了「門診、急診掛號免費」、「門診、

急診醫療總費用、住院時病房費差額、非健保給付之檢查與醫療處置費」五折等優惠。並表示本會未來的理想是成立

僧伽如意道場，結合傳統道場與醫療機構兩項功能，讓年老的僧伽安養。目前已到過許多地方勘察土地。  

    簽約儀式開始時，吳彬安院長首先向在場人士介紹海公、會宗長老、淨旭法師和參與此行的本會每位成員，接著介

紹現場其他貴賓，如：旗山鎮公所主任秘書呂福升、旗山鎮大德里、鼓山里、糖廠里、湄洲里等里長，和旗山社福中

心、旗山獅子會、旗山婦女會、快樂媽媽土風舞社、高美護專等團體代表。在場觀禮的群眾約有一百人。  

    吳院長致詞時，首先指出促成簽約的兩次因緣：一次是在學術研討會上，由本會常務董事施文儀所提議；另一次是

本會在高雄光德寺義診時與他結緣。其次，他引述「三寶歌」中的「人天長夜，宇宙黯闇，誰啟以光明？」，指出僧

寶在身體微恙的時候，是無法保持精進的，而該院提供的優惠服務，可使僧寶在菩提道上更精進。司儀淨旭法師立刻

向吳院長表達感謝之意，並說旗山醫院在吳院長的領導下，一定可以讓僧眾得到最好的照顧。  

    海公致詞時表示，「人能弘道，非道弘人」，三寶中的佛、法二寶，是藉僧寶來弘揚；出家人和在家人一樣有生、

老、病、死的苦痛，而吳醫師是個有大覺悟心的人，他願意照顧這麼多「覺悟」的人，功德非常大。  

    呂福升主任秘書也稱讚吳院長過去在旗山鎮社區總體營造活動中，一直關心地方的種種問題，可以說是個「人間菩

薩」；現在旗山醫院的社區總體營造中，又引進了佛教體系，今後旗山醫院醫治僧眾正是一幅「菩薩醫治菩薩」的美

好景象，而達到社會祥和的境地。  

    兩點五十四分，正式進行簽約儀式，在眾多媒體記者的攝影下，海公與吳院長互換合約書。簽約儀式完成後，會宗

長老致感謝詞，首先表示，這次簽約典禮最特殊的地方，是顯現出旗山醫院平日深入基層的成果，因此有這麼多里長

到場觀禮，這是吳院長用心照顧基層，獲得地方人士支持的結果。其次，長老表示，僧伽醫護基金會不分南傳、北

傳、藏傳，不分山頭，對每一位出家眾都悉心照顧；而吳院長也是佛教徒，他對社會大眾也是不分老、病、貧一樣照

顧。世上有許多醫生只是醫好眾生的病，未能顧及醫療之後產生的後遺症，反之，佛教徒醫生不只能治病，還會預防

後遺症。  

    會宗長老致詞完畢，便舉行揭牌儀式，吳院長、海公、會宗長老、呂主秘在眾人的掌聲中揭開了「佛教僧伽醫護基

金會特約醫院」的招牌。所有參與人員興奮地鼓掌，並合影留念。  在簡單的茶會之後，海公與淨旭法師離開旗山醫

院返回南普陀寺。隨後，會宗長老也帶領會務人員及筆者告別旗山醫院，在下午三點半正式踏上歸途、直奔台北。這

趟充滿溫馨喜悅、快速又有效率的高屏之行就此畫上完美的句點。  



    據醫護組楊師姐告知，本會下一個簽約的對象將是苗栗地區的醫院，目前正在洽談中，未來的目標是在全國各地都

設置僧伽醫療的據點，希望能解除全國僧眾的病苦，俾使全國僧眾都能邁向光明健康的菩提大道。  

 


